

Juntos, la liberalización económica y política ha sido el medio por el cual los países pobres se han adaptado al *boom* petrolero.

Mientras algunos de los colaboradores, buscando explicar estos cambios se han concentrado en el interjuego de las fuerzas sociales nacionales que han producido la *infitah*, remarcando la fragilidad de la época anterior de reformas de orientación socialista en países como Egipto, Siria y Túnez; para otros estos factores no han sido tan significativos como la presión generada por la proximidad de la riqueza petrolera y su estrecha conexión con el sistema financiero e industrial de Europa y los Estados Unidos. Los países occidentales han visto este cambio no sólo como un instrumento estratégico para ganarlos de sus pasadas ataduras con la Unión Soviética, sino también como una estratagema comercial para aumentar sus propios campos comerciales y financieros.

Cualquiera que sea la combinación de regímenes, el mundo árabe en los venidores veinte años se enfrenta a una oportunidad para desarrollar el potencial de sus sociedades que, según los autores, no volverá a repetirse si se pierde. Y para ello indican tres requisitos para el éxito:

1. La necesidad de generar mecanismos de progreso nacionales para la sociedad, en lugar de los importados del extranjero. Esto significa que la tecnología necesita no sólo ser «transferida» y «apropiada», sino, para poseer estas cualidades plenamente, debe ser adaptada y «generada» localmente.

2. Dada la escasa distribución de recursos en el mundo árabe —tierra, agua, riqueza mineral, mano de obra y capital—, está claro que el progreso organizado requiere enfatizar los proyectos multilaterales coordinados que, a su vez, requieran una base institucional sólida.

3. En último lugar está el aspecto político. Ninguna otra región del planeta presenta el mismo panorama confuso como el mundo árabe, con una perenne combinación de obsesión de ideal de unidad y la práctica de rivalidad y desconfianza.

Cualquiera que sea la respuesta lo que está claro es que los dos primeros requisitos del desarrollo mencionado —la generación de fuerzas productivas locales y el marco institucional para la cooperación técnica— no pueden tomar forma con la ausencia de un nivel estable mínimo de armonía política: algo menos que la Unión Pan-Arabe, quizá, pero algo más positivo que las relaciones mercuriales del pasado.

Los autores finalizan planteando sus desacuerdos acerca del futuro de ambos grupos de países y un considerable escepticismo acerca de la posibilidad de transformar Egipto, pero en lo que sí están de acuerdo es que el futuro debe proyectarse en el marco de un nuevo orden regional en el que la riqueza petrolera, la mano de obra inmigrante y las economías nacionales liberalizadas son realidades fundamentales.

El libro se complementa con una bibliografía específica por capítulos, así como con cuadros estadísticos, de los que vale la pena citar, por su interés, los relativos a inmigración, distribución y movilidad ocupacional e inversiones realizadas en el área.

Carmen DE LA CRUZ QUESTA

## LIBROS RECIBIDOS

AGUILERA DE PRAP, C. R.: *Gramsci y la vía nacional al socialismo*, Madrid, Ediciones Akal, s. a., 1984.

ALCALÁ, A., y otros: *Inquisición española y mentalidad inquisitorial*, Barcelona, Editorial Ariel, s. a., 1984.

- ALCINA FRANCH, J.: *Los orígenes de América*, Madrid, Editorial Alhambra, s. a., 1985.
- BARBASTRO GIL, L.: *El clero valenciano en el Trienio Liberal*, Alicante, Instituto de Estudios Juan Gil-Allent, 1985.
- BENASSAR, B., y otros: *Orígenes del atraso económico español*. Barcelona, Editorial Ariel, s. a., 1985.
- BLUCHE, F.: *El Bonapartismo*, México, Fondo de Cultura Económica, 1984.
- CLAVERO, B.: *Fueros varios. Historia en tiempo de Constitución*, Barcelona, Editorial Ariel, s. a., 1985.
- CLEMENTE BALAGUER, J. C.: *Bases documentales del carlismo y de las guerras civiles de los siglos XIX y XX*, Madrid, Seminario Histórico Civitas, tomos I y II, 1986.
- CORTÉS SALINAS, C.: *Restauración y primeras oleadas revolucionarias (1815-1830)*, Madrid, Ediciones Akal, s. a., 1984.
- DEBUS, A. G.: *El hombre y la naturaleza en el Renacimiento*, México, 1985.
- DÍAZ MADERUELO, R.: *Los indios de Brasil*, Madrid, Editorial Alhambra, s. a., 1985.
- DOMÍNGUEZ ORTIZ, A.: *Edad Moderna*, T. III de la *Historia Universal Vicens Universidad*, Barcelona, Editorial Vicens-Vives, 1983.
- GONZÁLEZ BLANCO, A.: *Horcas y picotas en La Rioja*. Editado por la Caja de Ahorros de La Rioja, distribuido por Ediciones Morata, Madrid, 1985.
- GORTÁZAR ECHEVARRÍA, G., y CRUZ VALENCIANO, J.: *Cómo estudiar historia. Guía para estudiantes*, Barcelona, Editorial Vicens-Vives, 1985.
- JUARRANZ DE LA FUENTE, J. M.: *Las revoluciones de 1848*, Madrid, Ediciones Akal, s. a., 1984.
- : *Las transformaciones científicas, técnicas y económicas (1850-1914)*, Madrid, Ediciones Akal, 1984.
- LIS, C., y SOLY, M.: *Pobreza y capitalismo en la Europa preindustrial (1350-1850)*, Madrid, Ediciones Akal, s. a., 1984.
- LÓPEZ-CORDÓN CORTEZO, M.<sup>a</sup> V., y MARTÍNEZ CARRERAS, J. U.: *Análisis y comentarios de textos históricos. II. Edad Moderna y Contemporánea*, Madrid, Editorial Alhambra, s. a. (reimpresión), 1985.
- NORMANTE Y CARCAVILLA, L.: *Discurso sobre la utilidad de los conocimientos económicos-políticos*. Edición a cargo de A. Peiro Arroyo. Zaragoza, Diputación General de Aragón, 1984.
- PÁEZ-CAMINO, F., y LLORENTE HERRERO, P.: *Los movimientos sociales (hasta 1914)*, Madrid, Ediciones Akal, s. a., 1984.
- PIERSON, P.: *Felipe II de España*, México, Fondo de Cultura Económica, 1984.
- REIG TAPIA, A.: *Ideología e historia sobre la represión franquista y la guerra civil*, Madrid, Ediciones Akal, s. a., 1984.
- ROSAL, A. del: *El movimiento revolucionario de octubre: 1934*, Madrid, Ediciones Akal, s. a., 1983.
- VILAR, Juan B.: *Tetuán en el resurgimiento judío contemporáneo (1850-1870). Aproximación a la historia del judaísmo norteafricano*, Caracas, Ed. Arte, 1985.